
                                                                                                                                                                                                                                        

ACTA DE ASAMBLEA ORDINARIA N° CONAC-01-2023, DEL CONSEJO 1 

NACIONAL PARA LA CALIDAD, CONAC, celebrada el jueves dos de marzo de dos 2 

mil veintitrés, al ser las ocho horas con 55 minutos, de manera virtual en las por 3 

medio de la Plataforma Digital Teams, en primera convocatoria;  contando con la 4 

asistencia de los siguientes miembros propietarios: la señora Patricia Rojas 5 

Morales, Viceministra de Economía, Industria y Comercio (MEIC), quien preside; 6 

Jannixia Villalobos Vindas, Viceministra de Ciencia y Tecnología; Julián Arias 7 

Varela, Viceministro de Agricultura y Ganadería; Carlos Isaac Pérez Mejía, 8 

Viceministro de Gestión Estratégica del Ministerio de Ambiente y Energía, Carolina 9 

Gallo Chaves, Viceministra del Ministerio de Salud; Fernando Andrés Monge, 10 

Director del Laboratorio Costarricense de Metrología (LCM); Javier Rodríguez, 11 

Presidente del Consejo Directivo de Inteco; Oscar Rodríguez López, Vicepresidente 12 

de la Cámara de Industrias de Costa Rica; Mario Montero, Director Ejecutivo de la 13 

Cámara Costarricense de la Industria Alimentaria; Arturo Rosabal, Vicepresidente 14 

de la Cámara de Comercio de Costa Rica; Juan María González, representante de 15 

las pequeñas y medianas industrias de la Unión Costarricense de Cámaras y 16 

Asociaciones del sector Empresarial Privado; Emilio Santos García, representante 17 

propietario de la Federación Nacional de Asociaciones de Consumidores (Fenasco); 18 

Cecilia Barrantes Ramírez, Consejo de Educación Superior (Conesup).---------------- 19 

Miembros con ausencia justificada: Melvin Chaves Duarte, Viceministro Académico, 20 

Ministerio de Educación; Manuel Tovar Rivera; Ministro de Comercio Exterior. 21 

Miembros ausentes: Cámara Nacional de Agricultura y Agroindustria; Emmanuel 22 

González Alvarado, Presidente del Consejo Nacional de Rectores (CONARE); 23 

Angela Mata Montero, Viceministra Administrativa y de Gestión Estratégica del 24 

Ministerio de Obras Públicas y Transportes. 25 

Se encuentran presentes también los siguientes invitados: Mauricio Céspedes, 26 

Director Ejecutivo de Inteco; Orlando Muñoz, del Dpto. de Verificación de Mercados 27 

de la Dirección de Calidad del MEIC; Tatiana Cruz Ramírez, del Dpto. de 28 

Reglamentación Técnica y Codex de la Dirección de Calidad; Fernando Vásquez 29 

Dovale, Gerente del Ente Costarricense de Acreditación; Luisa Díaz Sánchez, 30 

Directora de Calidad, Ministerio de Economía, Industria y Comercio; Aura Quirós 31 



                                                                                                                                                                                                                                        

Rojas de la Universidad Técnica Nacional; Luis Rodríguez Ugalde, Ministerio de 1 

Ambiente y Energía y Federico Arias López, Ministerio de Comercio Exterior. ------- 2 

APERTURA: ---------------------------------------------------------------------------- 3 

Saludo a cargo de la señora Viceministra MEIC Patricia Rojas M., quién cede 4 

palabra a la Sra. Luisa Díaz para que brinde indicaciones sobre la sesión del día de 5 

hoy: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 6 

INDICACIONES DE LA SESION ------------------------------------------------------------------ 7 

Se cede la palabra a la Sra. Luisa Díaz quién dará indicaciones sobre la sesión: --- 8 

• La sesión debe ser grabada por cuestiones legales. --------------------------------  9 

• Las cámaras de los miembros titulares deben permanecer encendidas du-10 

rante toda la sesión para que conste en la grabación que los miembros están 11 

presentes. -------------------------------------------------------------------------------------- 12 

• Cada miembro propietario se presentará indicando el nombre y lugar donde 13 

se encuentran. --------------------------------------------------------------------------------- 14 

• Para la votación la señora viceministra indica el nombre o institución y cada 15 

miembro indica su voto. --------------------------------------------------------------------- 16 

COMPROBACIÓN DEL QUORUM. --------------------------------------------------------------- 17 

Comprobación del quorum: Se procede a verificar la asistencia y se comprueba el 18 

quorum 13 miembros titulares presentes. La Sra. Cecilia Barrantes de Conesup 19 

indica que no podrá votar por tener el micrófono en mal estado. ------------------------- 20 

CAPÍTULO I. REVISIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. --------------------- 21 

ARTÍCULO 1. Revisión y aprobación del orden del día de la sesión ordinaria 22 

CONAC-01-2023. -------------------------------------------------------------------------------------- 23 

ACUERDO 1: Se aprueba por unanimidad el orden del día, correspondiente a la 24 

Asamblea Ordinaria Nº CONAC-01-2023, sin modificaciones ni adiciones. 25 

ACUERDO FIRME. ------------------------------------------------------------------------------------- 26 

CAPÍTULO II. APROBACIÓN DEL ACTA DE ASAMBLEA ANTERIOR. -------------- 27 

ARTÍCULO 2. Se somete a aprobación de los miembros titulares que hayan estado 28 

presentes en la anterior Asamblea Ordinaria, el Acta de Asamblea Ordinaria Nº CO-29 

NAC-03-2022, de fecha 18 de agosto 2022. Asimismo, se propone la dispensa de 30 

lectura del acta ya que el acta se envió previamente. --------------------------------------- 31 



                                                                                                                                                                                                                                        

ACUERDO 2: Se dispensa por unanimidad la lectura el acta de la Sesión Ordinaria 1 

CONAC N° 03-2022. ACUERDO FIRME. ------------------------------------------------------- 2 

La Sra. Patricia Rojas indica hay que corregir dos errores materiales ya que aparece 3 

la Sra. Tatiana Cruz Ramírez como miembro propietario y es invitada y se corrige el 4 

apellido de la Sra. Luisa Díaz Sánchez. No habiendo más observaciones se ratifica 5 

el Acta, por parte de los miembros que estuvieron presentes en la respectiva 6 

Asamblea, según se detalla en el siguiente acuerdo: ---------------------------------------- 7 

ACUERDO 3: Se acuerda aprobar el Acta CONAC Nº -03-2022 del 18 de agosto de 8 

2022 con las modificaciones materiales acordadas. Votos a favor: 09; Abstenciones: 9 

03. ACUERDO FIRME. ------------------------------------------------------------------------------ 10 

La Sra. Tatiana Cruz indica sería bueno, que cada miembro diga su nombre 11 

completo y la institución que pertenece o representa y dónde está ubicado, para que 12 

quede en el acta, muchas gracias. ---------------------------------------------------------------------------- 13 

La Sra. Patricia Rojas viceministra, solicita a los miembros presentes que se 14 

presenten indicando nombre, ubicación y a quién representan. Lo miembros 15 

presentes se presentan indicando nombre, ubicación e institución que representan 16 

CAPÍTULO III. TEMAS POR TRATAR EN LA SESIÓN----------------------------------- 17 

ARTÍCULO 3. Presentación del Informe de labores del año 2022. ------------------ 18 

La Sra. Patricia Rojas Morales indica, que se inicia con los temas a tratar el día de 19 

hoy, con la Presentación del Informe de labores del año 2022 de los entes técnicos 20 

del CONAC. --------------------------------------------------------------------------------------------- 21 

La Sra. Patricia Rojas Morales indica, que de acuerdo con los artículos 23 y 26 del 22 

Decreto Ejecutivo N° 31820-MEIC Reglamento para el Consejo Nacional para la 23 

Calidad, se somete a aprobación el Informe de labores 2022 de los entes técnicos 24 

y procede a ceder la palabra a los directores de LACOMET-ECA-ORT e INTECO, a 25 

fin de que presenten dicho informe. -------------------------------------------------------------- 26 

El señor Fernando Andrés, director de la Lacomet, inicia con el informe de labores 27 

correspondiente al año 2022. Presenta asuntos internacionales y menciona las 28 

actividades en que participaron durante 2022, la Infraestructura metrológica que 29 

tiene Lacomet, los servicios que ofrecen de trazabilidad y la divulgación que 30 



                                                                                                                                                                                                                                        

realizaron, e indica que los ensayos de aptitud realizados como la calibración y 1 

ensayos de calidad del arroz y parámetros fisicoquímicos del agua potable.  2 

Indica que el año pasado, en temas de asuntos internacionales del laboratorio, en 3 

el mes de septiembre recibimos la buena noticia de que Costa Rica se le aprobó el 4 

cambio de Estado de miembro asociado a miembro pleno ante la Oficina 5 

Internacional de Pesas y medidas. ---------------------------------------------------------------- 6 

Este cambio es bastante significativo, somos el primer y único país de 7 

Centroamérica con esta categoría, además de que pocos países de la región 8 

latinoamericana son miembros plenos. ---------------------------------------------------------- 9 

Indica que esto da acceso directo a trazabilidad, es decir, recibimos calibraciones 10 

en ciertas magnitudes por parte del VIPM y nos da también voz y voto en la 11 

Conferencia General de Pesas y Medidas que se llevó a cabo en noviembre de 2022 12 

y por primera vez, participamos en condición de miembros plenos. Tenemos voz y 13 

voto en este organismo tan importante para la metrología mundial en la 14 

Organización Internacional de Metrología Legal. ---------------------------------------------- 15 

Además, se participó el año pasado en la Conferencia Internacional de forma virtual 16 

y en el caso del Sistema Interamericano de Metrología, que es una subdivisión de 17 

la Oficina Internacional de Pesas y Medidas para la región americana. Continuamos 18 

siendo miembros plenos de nuevo también sin ratificación por Asamblea. Otro tema 19 

que estamos tratando, y el año pasado se participó en Asamblea General. 20 

Asimismo, comenta sobre las actividades coordinadas que realizaron con el Sistema 21 

Nacional para la Calidad, con ECA, Inteco, DCAL y otros como MOPT, Ministerio de 22 

Salud, gobiernos locales y sector privado. Además, comenta sobre lo trabajado en 23 

el Subcomité 1. Industria 4.0, el cual es liderado por Lacomet sobre las metas y el 24 

nivel de cumplimiento. -------------------------------------------------------------------------------- 25 

El señor Fernando Vásquez, Gerente del ECA informa, sobre los servicios del ECA 26 

en 2022 y muestra las acreditaciones, las equivalencias y capacitaciones 27 

brindadas., las participaciones internacionales del ECA, los resultados ECA. en 28 

equivalencias y las estadísticas cómo evaluadores de planta y externos, expertos 29 

técnicos, denuncias atendidas, convenios, auditorías, normas, NIIF, los nuevos 30 

esquemas, la innovación ECA cómo el 20 aniversario, mes de la calidad y 31 



                                                                                                                                                                                                                                        

lanzamiento del esquema de acreditación, las alianzas y proyectos, asimismo, otros 1 

proyectos de implementación, además, presenta los resultados del Subcomité 3 2 

Evaluación de la conformidad, sobre las metas y su cumplimiento. --------------------- 3 

La Sra. Patricia Rojas, Viceministra da las gracias al expositor e indica que tiene 4 

varias manos levantadas. Cede la palabra al señor Juan María González, quién 5 

agradece a la señora viceministra y a don Fernando Vázquez por la exposición tan 6 

amplia sobre el ECA, y le brinda felicitaciones por el trabajo realizado. Indica el Sr. 7 

González, lo que quiero transmitir es un tema de percepción, hay percepción que el 8 

ECA sobre la función que realiza, requiere de más divulgación, tiene una ley 9 

conocida pero no sus funciones, existen malas interpretaciones, o a veces una 10 

invasión de temas, falta mayor divulgación que se podría incluir en los planes 11 

futuros, pueden interactuar con organismos del sector público y privado y lo que 12 

significa en todos los términos económicos en general y el aporte para el país. ----- 13 

El señor Arturo Rosabal da las gracias a la viceministra y al señor Fernando 14 

Vázquez, e indica, tiene una consulta con respecto a los servicios que brindan al 15 

sector empresarial, como los aduaneros y manifiesta que ustedes manejan 16 

indicadores de cumplimiento de servicios, si los llegan a manejar podía presentar 17 

resultados y no lo dice porque recibió quejas de agremiados, sino todo lo contrario, 18 

yo personalmente y mi empresa utiliza servicios del ECA para servicios de 19 

cumplimiento de reglamentos técnicos, y aduce la verdad nos va muy bien, 20 

trabajando con ustedes, pero sí creo, deben llevar un pulso con los servicios que 21 

ofrecen al sector privado. Muchas gracias. ----------------------------------------------------- 22 

La Sra. Patricia Rojas cede la palabra al Sr. Oscar Rodríguez, e inicia manifestando 23 

que más que una pregunta es reafirmar lo que el ECA, significa, yo que tengo años 24 

representando a la Cámara de Industrias en Conac, se de esos momentos en que 25 

los fondos del Gobierno para ECA eran 300 y bajaron a 100, felicito al ECA por esa 26 

autonomía, lo importante es la cantidad de números que explicó don Fernando 27 

Vásquez y le indica que en evaluadores de planta hay 21 y antes 7, sugiero que 28 

esos números se muestren en tendencia ¿Cómo fue anteriormente, que se 29 

demuestre todo eso?. En la última filmina es importante resaltar,  el objetivo que se 30 

propuso ECA y lo que, se logró, reflexiona, como dicen los japoneses y nosotros 31 



                                                                                                                                                                                                                                        

tenemos mala memoria, la data es importante. Hay que sonar campanas y mostrar 1 

lo que era el ECA y en lo que se ha convertido, entendiendo qué disciplina vencerá 2 

a la inteligencia, al igual que la presentación de Fernando Andrés, que tuvo un 95 3 

por encima del objetivo planteado, los felicito y refuerzo la idea de que la economía 4 

circular y tengo 37 años de trabajar, por lo que creo que esas 3 R, no son tan 5 

nuevas, se entendían que eran reutilizar, reusar y reciclar, indica que trabajo con 6 

llantas 30 años, entender que Costa Rica es uno de los países que no tiene impacto 7 

para dengue, porque reutiliza, o sea, se recicla. En muchas compañías se cierra el 8 

ciclo, permite que recursos materiales se conserven mejor y sean más eficientes, 9 

ante los procesos productivos en armonía con el medio ambiente. ---------------------- 10 

Asimismo, indica felicita a ECA ya que es motivo de orgullo, la virtualidad generó 11 

eficiencia, se trabaja más y motivar a ECA a dar a conocer no solo a Conac sino 12 

que todos, sobre el trabajo que realizan. -------------------------------------------------------- 13 

 El Sr. Federico Arias agradece a don Fernando Vásquez le solicita si le pudieran 14 

brindar el contacto para certificaciones en ECA ya que estamos trabajando en 15 

Comex con carne y este tipo de certificaciones permiten avanzar o potenciar al país 16 

en Asia y Medio Oriente. Y da gracias a la viceministra. ------------------------------------ 17 

Por su parte, Don Fernando Vázquez agradece a los compañeros las observaciones 18 

que realizarán y que va a tener en cuenta, a Federico Arias, le solicita disculpas por 19 

no mencionar lo de las acreditaciones, e indica hemos trabajado muy de cerca con 20 

Procomer y Comex en temas de acreditaciones. En cuanto a lo que planteó el señor 21 

Juan María González, que indica es un guerrero de la calidad, estamos tratando de 22 

levantar esa parte divulgación del ECA, me tocó un ECA muy deprimido con 18 23 

personas, lo llevé a 48 personas. Tenemos, presupuesto propio y somos un 24 

organismo público no estatal, que no causamos carga para el gobierno. Don Juan 25 

María González indica, tiene razón, la acreditación va a ser eficaz y eficiente cuando 26 

un ciudadano en el país tenga dos laboratorios, uno acreditado y otro que no y diga, 27 

voy al acreditado, cuando se logre esto, la acreditación será eficaz y efectiva a nivel 28 

país. A don Arturo Rosabal, con respecto a los indicadores tenemos hasta un 29 

manual de indicadores y cuando volvamos a hacer la presentación vamos a tocar el 30 

tema, en el ECA manejamos muchas cifras, se tiene la máxima, según Mark Twain, 31 



                                                                                                                                                                                                                                        

la diferencia entre un vivo y un tonto es que el vivo sabe qué hacer con cifras y el 1 

tonto no, estamos enfrascados en exprimir datos y sacar información para la toma 2 

de decisiones, ahora conocemos cuáles organismos de evaluación de la 3 

conformidad son PYMES. Con respecto al Sr. Oscar Rodríguez, le agradezco, al 4 

igual que otras veces, cuesta divulgar las cosas que se hacen ya que dicen que uno 5 

se tira flores y a veces es mejor evitar esto, pero sí tenemos gráficos y tablas.  6 

Cuando ECA recibió 375 millones del gobierno tenía como 14 trabajadores, 7 

logramos multiplicar ingresos, el patrimonio del ECA se multiplicó según datos que 8 

me da el auditor interno, en otra presentación puedo facilitar los datos, termino 9 

agradeciendo a todos. -------------------------------------------------------------------------------- 10 

Por su parte, la Sra.  Jannixia Villalobos indica que según el Orden del Día se va a 11 

ver sobre el estado del proyecto de Ley del Sistema Nacional para la Calidad, aduce, 12 

que el ECA en su Junta directiva tiene 18 miembros para poder ser convocado y 13 

sesionar y que tenemos mucho tiempo de no sesionar, porque es materialmente 14 

imposible y además, los miembros deben ser juramentado por Consejo de 15 

Gobierno, indica que se tiene la oportunidad con este proyecto de ley de cambiarlo 16 

o sea viene ese cambio plasmado dentro de esa estructura. ------------------------------ 17 

La Sra. Patricia Rojas, consulta a la Sra. Carolina Gallo, viceministra de Salud a qué 18 

hora se tiene que retirar, y la misma le contesta que a las 10 am., en este momento 19 

la Sra. Gallo se retira de la sesión. Se indica que se queda con 12 miembros 20 

presentes, aunque la Sra. Cecilia Barrantes no puede votar por tener un desperfecto 21 

con el micrófono. --------------------------------------------------------------------------------------- 22 

Se continúa con la presentación del informe y la Sra. Patricia Rojas, cede la palabra 23 

a la señora Luisa Díaz, directora de Calidad, quién saluda e informa sobre los 24 

reglamentos técnicos publicados (5), para firma (2), en proceso (6) para los 25 

siguientes sectores. alimentario, construcción, insumos agrícolas y eficiencia 26 

energética. Asimismo, indica que el ORT emitió 6 avales electrónicos y realizó 3 27 

sesiones virtuales. Además, informa sobre las notificaciones de reglamentos 28 

técnicos nacionales y reglamentos técnicos centroamericanos, a la OMC 15 en total, 29 

y sobre la evaluación ex post de los reglamentos técnicos y presenta información 30 

del plan piloto para el caso frijol. Además, menciona brevemente sobre el Plan 31 



                                                                                                                                                                                                                                        

Nacional de Reglamentación Técnica 2022, e indica que la señora Tatiana Cruz, se 1 

referirá a este tema en la exposición que sigue y brindará mayor detalle. Sobre la 2 

verificación de mercado, informa sobre. reglamentos técnicos verificados, productos 3 

verificados, comercios visitados, ensayos realizados, denuncias en la Comisión 4 

Nacional del Consumidor y el nivel de cumplimiento, además, presenta las metas y 5 

nivel de cumplimiento del Subcomité 4 Vigilancia de mercados, que lidera la Dcal. 6 

La Sra. Patricia Rojas da las gracias al expositor y cede la palabra al señor Juan 7 

María González, quien da las gracias a la Sra. Luisa Díaz por la exposición y la 8 

información. Indica que quiere resaltar dos cosas, una en las últimas semanas ha 9 

ocurrido que se han producido fallecimientos de bebés cuando desarrollan la 10 

dentición, con jarabes como analgésicos, y creíamos que esto era cosa del pasado, 11 

acaba de ocurrir en Gambia con este tipo de producto, quiere recalcar la importancia 12 

que se hagan reglamentos técnicos adecuados y que estos reglamentos sean 13 

efectivamente llevados a la práctica con verificación de mercados y asegurar que 14 

se cumplan los requisitos. Asimismo, indica que los países que no tienen esto se 15 

llenan de productos basura y que Costa Rica continúa emitiendo reglamentación 16 

técnica en áreas sensibles, pero lo importante es que haya una efectiva verificación 17 

de mercado. El punto donde le hizo encoger el corazón aduce, es por el tema 18 

presupuestario que mencionó la señora Díaz, se redujo el área reglamentaria y 19 

esperamos que Costa Rica no le pase lo mismo que a estos países, se tiene que 20 

tomar conciencia de esto. --------------------------------------------------------------------------- 21 

En este momento, la Viceministra, Patricia Rojas le da la palabra a la señora Tatiana 22 

Cruz, que indica quiere complementar dos aspectos, indica, de lo que presentó la 23 

señora Luisa Díaz, que es la coordinadora de la Secretaría Técnica del Órgano de 24 

Reglamentación Técnica, indica que el año pasado se hicieron esfuerzos por reducir 25 

plazos para elaborar reglamentos técnicos, e indica que nos fijamos metas con 26 

ministerios que elaboran reglamentos técnicos, que incluyeran métodos de 27 

evaluación de la conformidad, es decir, diciendo cómo iban a verificar ese 28 

reglamento y quiénes son los responsables de verificar, desde la Secretaría Técnica 29 

estamos haciendo ese filtro, porque estamos viendo que existen muchos 30 

reglamentos viejos que no incorporan ese dato y la idea es irlos reformando poco a 31 



                                                                                                                                                                                                                                        

poco, pero sabiendo que los ministerios que elaboran reglamentos técnicos, tienen 1 

que implementar sobre quiénes van a hacer la verificación, sino también contar con 2 

los recursos. Por otro lado, indica la herramienta sobre evaluación expost de los 3 

reglamentos técnicos se desarrolló para medir el impacto y beneficio de reglamentos 4 

técnicos, además, esto está permitiendo que se defienda el presupuesto destinado 5 

para verificar los reglamentos técnicos. ---------------------------------------------------------- 6 

Por su parte, la señora Luisa Díaz, indica que con respecto a la consulta que hizo 7 

don Arturo Rosabal sobre notas técnicas, o sobre permisos de importación, indica 8 

que estos productos son regulados por el MEC e indica, se hizo una reforma a los 9 

reglamentos para bajar los plazos de respuesta, en promedio se dura 5 días y ECA 10 

24 horas, tenemos una métrica de mejora de servicios a los administrados. ---------- 11 

La señora Tatiana Cruz indica que también tenemos interacciones importantes con 12 

los entes técnicos, con Inteco en el sentido, que todos los reglamentos técnicos que 13 

se realizan son basados en normas de Inteco o internacionales y se participa en los 14 

comités técnicos, con ECA sobre acreditaciones y notas técnicas, dispensas y 15 

muestras y trabajamos en una serie de temas de acreditación. Además, con 16 

Lacomet participamos en comités técnicos para mejorar ensayos.----------------------- 17 

 Por su parte, el señor Arturo Rosabal quiere referirse a un aspecto súper relevante 18 

y el esfuerzo del MEIC por agilizar estos trámites, los reglamentos técnicos que se 19 

hacen para proteger la salud y otros desde el punto de vista de calidad. El tener 20 

presente que estos servicios se prestan de manera ágil y que no represente una 21 

traba para la dinámica del sector empresarial y cree que sí se ve el esfuerzo e indica 22 

que sigan haciendo esto, estas mediciones para que cada vez pueda ser una forma 23 

más ágil ya que se requiere que sea lo más ágil posible. ----------------------------------- 24 

Por su parte, Don Fernando Vázquez indica que la ECA monitorea esto, de tiempos 25 

de trámites y realizaron inversión en plataforma y en personal, buscando más 26 

agilidad para una mayor respuesta en trámite. ------------------------------------------------ 27 

El Sr. Mauricio Céspedes, director de Inteco, informa sobre el total de normas en 28 

catálogo y cantidad de normas vendidas y donadas, así como sobre órganos de 29 

estudio activos y los gastos en normalización y menciona los criterios para el 30 

impacto de normas e indica que 294 normas fueron de impacto y que cuenta con. 31 



                                                                                                                                                                                                                                        

normas técnicas que aportan a todos los Objetivos de Desarrollo Sostenible. 1 

Además, indica que inteco tiene relación con 19 de 23 ministerios y que de 3746 2 

normas el 20%, o sea, 760 normas, se han realizado a solicitud del sector público y 3 

que de 360 normas o sea el 10% del catálogo se han utilizado en leyes, 4 

reglamentos, decretos, directrices y códigos. Además, indica, que a la fecha, 14 de 5 

los 18 miembros del Conac participan en al menos un Comité Técnico y del total de 6 

miembros participan en 92 comités y que 7 miembros del Conac generan el 85% de 7 

la participación en comités técnicos de Inteco, entre estos están MINAE. MEIC, 8 

ECA, Lacomet, Cámara de Industrias, MOPT y Ministerio de Salud. -------------------- 9 

Asimismo, presenta las actividades de difusión y cantidad de cursos de formación, 10 

acuerdos y convenios e indica, que Inteco es evaluado por el Standard Council of 11 

Canadá (SCC). ----------------------------------------------------------------------------------------- 12 

El Sr. Mauricio Céspedes presenta las metas y cumplimiento del Subcomité 2 sobre 13 

contribución e importancia del Sistema Nacional para la Calidad y el nivel de 14 

cumplimiento, el cual es liderado por Inteco. --------------------------------------------------- 15 

La Sra. Patricia Rojas consulta si hay observaciones de algún miembro y le da las 16 

gracias al señor Mauricio Céspedes y cede la palabra al señor Juan María González, 17 

quien a su vez le da las gracias al Sr. Mauricio Céspedes y lo felicita, indica que 18 

tiene una observación, en un punto en particular y es en el ítem de compras públi-19 

cas, indica que la nueva ley entro en vigor el año pasado e insta a utilizar el Sistema 20 

de Compras Públicas (Sicop), manifiesta en éste se pueden evidenciar problemas 21 

de normalización  que ha habido en el ámbito de las compras públicas e indica 22 

cuando se utiliza dicho catálogo y codificación de productos, se da cuenta que es 23 

un berenjenal, tiene poco orden y mucho desorden y no se puede identificar bien el 24 

producto que se quiere comprar, indica que este catálogo se debe asociar a la nor-25 

malización o sea que las normas técnicas estén asociadas a productos, además, 26 

manifiesta las autoridades del Ministerio de Hacienda están interesadas en demos-27 

trar que este sistema es útil y un ahorro para el país, indica que eso es lo que quería 28 

externar y por lo  demás felicita al Sr. Céspedes. ---------------------------------------------29 

- 30 



                                                                                                                                                                                                                                        

La Sra. Patricia Rojas indica que se debe votar para dar por recibido el informe de 1 

labores de los entes técnicos del CONAC y le solicita al Sr. Fernando Andrés, direc-2 

tor de Lacomet abstenerse a votar el informe, ya que es parte interesada. ------------ 3 

El Sr. Jorge Rodríguez, presidente de la Junta Directiva de Inteco consulta si debe 4 

abstenerse a votar. ------------------------------------------------------------------------------------ 5 

La Sra. Patricia Rojas le indica que no ya que es miembro de la Junta Directiva e 6 

indica que en el caso de Fernando Andrés el ejecuta y es miembro de Conac. 7 

La Sra, Luisa Díaz indica que cree que don Javier Rodríguez no debe abstenerse y 8 

en ese caso, también lo debería hacer la Sra. Jannixia Villalobos, Viceministra Micitt. 9 

El Sr. Javier Rodríguez indica, que se abstiene a votar y lo justifica que la Ley del 10 

SNC que rige el Conac y aquí se fijan los lineamientos, creen que en 10 minutos por 11 

año ven que hacen los entes técnicos y por respecto, al no recibir lineamientos no 12 

tiene criterio para evaluar dicho informe. -------------------------------------------------------- 13 

La Sra. Patricia Rojas cede la palabra al Sr. Mario Montero quién indica quiere hacer 14 

una reflexión autocrítica, en este momento la Sra. Rojas Morales le indica que se 15 

va a dejar para después de la elección de los representantes del Consejo Directivo 16 

de Inteco, ya que la reunión va a terminar y se pasara a la elección, y al Sr. Arturo 17 

Rosabal que levanta la mano e indica que también iba en esa línea, a lo que aduce 18 

la Sra. Rojas Montero los comentarios se dejaran para después de la elección. ----- 19 

ACUERDO 4: Se acuerda aprobar el Informe de labores 2022 de los Entes Técnicos 20 

del CONAC. Votos a favor 9 Abstenciones 2. ACUERDO FIRME:---------------------- 21 

CAPÍTULO IV. ELECCIÓN DE REPRESENTANTES DEL SECTOR PÚBLICO 22 

ANTE EL CONSEJO DIRECTIVO DE INTECO. ----------------------------------------------- 23 

Artículo 4: ELECCION DE MIEMBROS DEL PODER EJECUTIVO AL CONSEJO 24 

DIRECTIVO INTECO. -------------------------------------------------------------------------------- 25 

La Sra. Patricia Rojas Morales indica, se procederá con la elección de los 26 

postulantes del Poder Ejecutivo ante el Consejo Directivo de Inteco, además, le 27 

solicita a la Sra. Luisa Díaz Sánchez que se retire de la reunión ya que es una 28 

postulante. Asimismo, manifiesta la Sra. Rojas Morales, que dada la importancia 29 

que tiene para el país, los fines y los objetivos que persigue el Consejo Directivo de 30 

Inteco, es la razón por la que el Poder Ejecutivo designa representantes del sector 31 



                                                                                                                                                                                                                                        

público ante el Consejo Directivo Inteco, y que, con respecto a la referida 1 

designación, la Procuraduría General de la República, mediante el dictamen número 2 

C 172-2000 del 4 de agosto del año 2000, indicó lo siguiente: ...” No obstante, en 3 

virtud de la importancia que tiene para el país los fines y objetivos que persigue la 4 

citada asociación, lo cual ha motivado para que se le declare de utilidad pública para 5 

los intereses del Estado y como entidad oficial encargada de desarrollar y coordinar 6 

las actividades de normalización técnica en el ámbito no reglamentario, no solo es 7 

posible sino conveniente que el Poder Ejecutivo, integrado por el Presidente de la 8 

República y el Ministro de Economía, Industria y Comercio, designe representantes 9 

del sector público ante el Consejo Directivo del citado instituto” …. 10 

Seguidamente, la Sra. Rojas Montero indica, que se conocerán los postulantes y 11 

evaluación que realizo Inteco y luego deben elegir los representantes del Poder 12 

Ejecutivo ante el Consejo Directivo de Inteco, en este momento, le cede la palabra 13 

al Sr. Mauricio Céspedes M., director ejecutivo de Inteco, para que presente la 14 

evaluación realizada a los postulantes. ---------------------------------------------------------- 15 

El Sr. Mauricio Céspedes M. indica, que va a presentar una matriz en excell, y que 16 

luego de la convocatoria que se hiciera desde la Secretaria Técnica del Conac, a 17 

los entes públicos para la presentación de postulantes, se evaluaron, y aduce que, 18 

de aquí van a salir los dos postulantes que se le recomendaran al Ministro de 19 

Economía, Industria y Comercio para integrar el Consejo Directivo de Inteco.   20 

El Sr. Mauricio Céspedes M., indica que hay dos personas postuladas por parte del 21 

MEIC, las señoras Kattia Chaves Matarrita y Luisa Díaz Sánchez, y por parte del 22 

MICITT el Sr. Manuel Mora Marín. --------------------------------------------------------------- 23 

El Sr. Mauricio Céspedes indica, que las tres personas tienen puestos de dirección 24 

o jefatura, se les realizó una entrevista y evaluaron lo siguiente: el tipo de puesto, el 25 

grado académico, el currículo y algo muy importante la experiencia en órganos de 26 

gobernanza y vemos que las tres personas han tenido experiencia en diferentes 27 

tipos de órganos de gobernanza, así como, la experiencia en temas que tratan en 28 

reuniones de gobernanza de Inteco, como lo son la normalización, evaluación de la 29 

conformidad, temas financieros, estrategia, enfoque de procesos, talento humano, 30 

tecnologías de información, riesgos e innovación. -------------------------------------------- 31 



                                                                                                                                                                                                                                        

El Sr. Mauricio Céspedes, manifiesta que con base a currículo y experiencia en 1 

conjunto con los postulantes, éstos explican  en que pueden aportar y en que no a 2 

Inteco y vemos que las tres personas pueden aportar en los temas que se abordan 3 

en la reuniones de Inteco e indica otro tema que interesa es revisar que tanta 4 

vinculación tienen las instituciones a que pertenecen los postulantes con Inteco a la 5 

fecha, y cuántas normas han realzado en los últimos cinco años, en este sentido, la 6 

Sra. Kattia Chaves Matarrita 16 normas, la Sra. Luisa Díaz Sánchez 96 normas y el 7 

Sr. Manuel Mora Marín 3 normas. Asimismo, indica el Sr. Céspedes M., también 8 

interesa de las instituciones a que pertenecen en cuántos comités técnicos de Inteco 9 

participan, la Sra. Kattia Chaves Matarrita 2 comités, la Sra. Luisa Díaz Sánchez 15 10 

comités y el Sr. Manuel Mora Marín 6 comités. ------------------------------------------------ 11 

El Sr. Mauricio Céspedes M., manifiesta que además se realiza una evaluación a lo 12 

interno de Inteco, en el sentido, de que, si en lo que trabajan estos ministerios es 13 

prioritario para Inteco y la respuesta es que sí, y para terminar indica, se les consulta 14 

sobre que oportunidades ven formando parte del Consejo Directivo de Inteco, e 15 

indican que potenciar, aún más lo que se viene trabajando, fortalecer la sinergia 16 

entre las normas y los reglamentos técnicos y fortalecer el posicionamiento de 17 

Inteco, indica el Sr. Céspedes M., tal como lo pueden observar en la matriz. --------- 18 

El Sr. Mauricio Céspedes M., indica que compartió la matriz de evaluación con el 19 

presidente de la Junta Directiva de Inteco, el Sr. Javier Rodríguez, y creen que 20 

cualquier mix que elijan va a ser favorable, para Inteco, que las tres personas tienen 21 

características muy interesantes, son muy preparados y que definitivamente, 22 

podrían aportar mucho al Consejo Directivo de Inteco, finaliza el Sr. Mauricio 23 

Céspedes, dando la Gracias. ----------------------------------------------------------------------- 24 

La Sra. Patricia Rojas Morales, da las gracias al Sr. Mauricio Céspedes M., y 25 

consulta a los miembros presentes si tienen alguna consulta al respecto, no 26 

habiendo consultas, indica se procederá con la votación. ---------------------------------- 27 

La Sra. Patricia Rojas Morales, indica que se votará cuando ella diga el nombre del 28 

miembro, éste procede a votar, y una vez se tengan los elegidos se procederá con 29 

el acuerdo. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 30 



                                                                                                                                                                                                                                        

El Sr. Juan María González consulta, sobre el número de miembros que se estarían 1 

eligiendo, la Sra. Rojas Morales le indica, que serían dos personas. -------------------- 2 

La Sra. Patricia Rojas Morales indica, se procede con la votación y empezarían con 3 

la postulante Kattia Chaves Matarrita y sucesivamente. ------------------------------------ 4 

La votación queda de la siguiente manera: ----------------------------------------------------- 5 

Kattia Chaves Matarrita: Votos a favor 7 En contra 4. --------------------------------------- 6 

Luisa Díaz Sánchez 11 Votos a favor En contra 0. ------------------------------------------- 7 

Manuel Mora Marín Votos a favor 6 En contra 5. --------------------------------------------- 8 

ACUERDO 5: Se acuerda recomendar al Ministro de Economía, Industria y 9 

Comercio, el nombramiento como representantes del Poder Ejecutivo ante el 10 

Consejo Directivo de Inteco a la Sra. Kattia Chaves Matarrita y Sra. Luisa Díaz 11 

Sánchez. Dichos nombramientos serán por un periodo de 3 años. ACUERDO 12 

FIRME. Votos a favor 11 votos En contra 0. ---------------------------------------------------- 13 

CAPITULO V PROGRAMACIÓN ASAMBLEA ORDINARIA II   14 

SEMESTRE 2023. --------------------------------------------------------------------- 15 

ARTICULO 6: La Sra. Patricia Rojas indica que se pasará a la 16 

programación de Asamblea Ordinaria para el II Semestre 2023, indica 17 

se tiene como propuesta los días: 24 o 31 agosto de 2023. Y se debe 18 

decidir cuál de los 2 días y aduce prefiere hacer esta sesión que sea de 19 

manera virtual, varios miembros indican que si pudiera ser hibrida a lo 20 

que la Viceministra indica que se hará de dicha manera.-------------------- 21 

ACUERDO 6: Se acuerda de manera unánime programar la Asamblea 22 

Ordinaria del CONAC para el segundo semestre de 2023 el día 24 de 23 

agosto de 2023 de manera hibrida por la plataforma teams y en las 24 

instalaciones del Ministerio de Economía, Industria y Comercio. 25 

ACUERDO FIRME. -------------------------------------------------------------------- 26 



                                                                                                                                                                                                                                        

La Sra. Rojas Montero se despedide y agradece a los miembros del 1 

CONAC su participación e indica que se levanta la sesión al ser las once 2 

horas con 11 minutos del jueves dos de marzo de veintitrés. Es todo.-- 3 

 4 

UL. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 5 
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